
28, boulevard Albert Claveille - 24100 BERGERAC
www.cef-bergerac.org

■ FORMATIONS DIPLOMANTES : Diplômes d’Etat d’Accompagnant Educatif et Social 
(DEAES), d’Assistant Familial (DEAF), d’Educateur Spécialisé (DEES), de Moniteur-Educateur  
(DEME), d’Aide-Soignant (DEAS), d’Infirmier, Certificat d’Aptitude aux Fonctions 
d’Encadrement et de Responsable d’Unité d’Intervention Sociale (CAFERUIS).

■ FORMATIONS QUALIFIANTES : Surveillant de Nuit en Secteur Social, Médico-
Social et Sanitaire, Maître de Maison, Mandataire Judiciaire à la Protection des Majeurs, 
Tuteurs référents et Maîtres d’Apprentissage, Intervenant en autisme (CNIA 1&2).

■ MAIS AUSSI : Préparation aux concours (CAFERUIS, ME, ES, AES, AS, INFIRMIER), 
Formations continues intra et/ou inter établissements sanitaires, sociaux et médico-
sociaux, Accompagnements VAE pour les diplômes sanitaires et sociaux, Conseil / 
Expertise dans les secteurs sociaux, médico-sociaux et sanitaires, PRAP2S, AFGSU. 
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Voici de larges extraits du rapport moral et 
d’orientation de Mme Brigitte Allain, présidente : 

C e t t e  a s s e m b l é e 
générale se situe entre 
2 moments importants 
pour notre association :

U n e  a s s e m b l é e 
g é n é r a l e  e x t r a -
ordinaire qui vient 
d ’ a d o p t e r  u n e 
modification de statuts 
afin de les adapter à de 

nouvelles situations et à notre volonté d’ouverture 
sociétale.

Une cérémonie en l’honneur de nos parents 
fondateurs qui, dès 1963, se sont mobilisés pour 
donner un avenir meilleur à leurs enfants nés avec 
un handicap mental.

De nos statuts, ce qui ne change pas, tout comme 
dans ceux de notre réseau UNAPEI auquel nous 
nous référons dès le premier article, c’est notre 
objet associatif décrit à l’article 2 :

« Apporter aux personnes en situation de 
handicap et aux familles l’appui éducatif, 
moral et matériel dont elles ont besoin 
tout au long de leur vie ; développer entre 
elles un esprit d’entraide et de solidarité, 
responsabiliser les familles et les amener à 
participer à la vie associative »

Enfin, « Mettre en œuvre tous les moyens 
nécessaires au meilleur développement 
éducatif, moral, physique et intellectuel des 
personnes en situation de handicap... ». [...]

Je vous demande de remercier les équipes 
salariées qui ont travaillé, pour vous en donner 
une lecture facilitée, et surtout pour tout 
le travail réalisé tout au long de l’année 
auprès des personnes accueillies dans nos 
établissements, ou bénéficiant de services 
d’accompagnement en milieu ordinaire. On les 
applaudit.

Je veux, aussi saluer particulièrement toutes 
les personnes, parentes et amies bénévoles et 

les membres du Conseil d’administration qui 
donnent beaucoup de temps et d’énergie pour 
faire vivre notre association et donner le meilleur 
à tous les bénéficiaires, pour les aider dans leur 
vie quotidienne et surpasser leur handicap.

Nos commissions pluridisciplinaires se 
réunissent régulièrement et sont force de 
propositions pour créer les meilleures conditions 
de vie pour les enfants et adultes atteints de 
handicap et pour leurs familles.

Les idées et les réalisations concrètes fusent 
et les occasions de rencontres se multiplient. 
Notre secrétaire de la vie associative qui gère vos 
sollicitations, nos agendas, nos salles de réunions, 
nos comptes rendus, la mise à jour de nos fichiers 
associatifs, l’orchestration des évènements festifs, 
sportifs et culturels, heureusement aidée par les 
secrétaires des différents établissements, les 
chargés de communication et tous les porteurs de 
projets nous facilite la vie.  Nous la remercions, 
ainsi qu’à tous ses collègues pour leur efficacité 
et disponibilité.

Lors de cette année 2023 / 2024, membres du 
Conseil d’administration, de la direction et 
professionnels, nous avons oeuvré, ensemble, à 
la complémentarité de nos actions pour améliorer 
notre fonctionnement et le Vivre ensemble qui 
doit rester notre fil conducteur [...]

Le grand moment inoubliable de ce début 
d’année 2024 restera celui du passage de la 
flamme olympique à Bergerac le 22 mai où 
notre grand champion Jérome Lasserre, porteur 
de la flamme en plein coeur de Bergerac, était à 
l’honneur et nous a rendu fiers ! Je crois savoir 
que le regard des admiratrices n’est pas resté 
insensible !

Tout cela, nous le faisons pour aller vers une 
société du vivre-ensemble

Depuis plus de 60 ans, le mouvement Unapei 
agit pour que chaque personne porteuse d’un 
handicap puisse vivre avec et parmi les autres 
dans le respect de sa différence et de son libre 
arbitre. Accessibilité, citoyenneté, éducation, 

emploi, logement, santé…

Pour construire la société du vivre-ensemble, 
solidaire et ouverte à toutes et tous, que nous 
défendons, bien des conquêtes restent à 
réaliser dans tous les domaines de la vie. [...]

Aujourd’hui, de nombreux parents sont aidants 
à plein temps et pallient les manquements de la 
solidarité nationale. Notre objectif est que leurs 
proches aidés soient accompagnés à la hauteur 
de leurs besoins et attentes, première condition 
pour qu’ils aient le droit d’être juste parent [...]

Nous manquons de moyens et de soutiens 
afin de répondre aux besoins de dizaines de 
familles sans solution. [...]

Un plan de transformation des ESAT est annoncé, 
en affichant clairement une attente de résultat et 
de compétitivité inatteignable par ces ouvriers 
handicapés ; pour ce secteur que nous avons 
bâti afin de répondre aux besoins spécifiques de 
personnes que leur handicap rend plus fatigables, 
une attention particulière doit rester éducative et 
protectrice. Nous, administrateurs et parents, 
sommes à la fois inquiets et indignés de cette 
régression sociale annoncée. [...]

Comment soutenir nos équipes éducatives du 
médico-social dans un désert médical qui nous 
prive des partenariats médicaux indispensables 
au quotidien ?  Comment répondre aux 30 
personnes que notre FAM ne peut accueillir ?  
Nous avons aussi besoin de développer plus de 
services à domiciles, de solutions de répits pour 
les aidants. Nous, parents, amis, salariés des 
Papillons Blancs de Bergerac avons manifesté 
ensemble en 2023 pour que tous les salariés du 
médico-social obtiennent la prime SEGUR et que 
les salaires soient valorisés à la hauteur du service 

rendu à la société. À l’initiative de notre directeur, 
un Collectif d’associations du médico-social est 
devenu le porte-parole de ces revendications 
justes et légitimes. Grâce à notre mobilisation 
une première étape est franchie : le décret pour 
le SEGUR pour TOUS est signé.

Aujourd’hui, parce que nous sommes dans un 
pays où le mot solidarité a encore du sens, nous 
pouvons, ensemble, encore nous battre, pour 
que les personnes atteintes de handicap et leurs 
familles soient mieux prises en compte.

Notre force, ce sont nos acquis des combats 
menés courageusement depuis des décennies par 
les personnes handicapées et leurs proches

Notre force c’est notre histoire commune, 
notre envie de gagner cette reconnaissance du 
droit de mieux vivre pour tous.

Notre force c’est de porter un projet de société 
humaniste au sein d’un réseau national qui 
réunit des milliers de familles et de salariés, qui 
demandent juste que le handicap ne soit pas 
source de rejet, mais au contraire la genèse de 
fraternité et d’égalité sans lesquels la liberté des 
plus nantis mangerait celle des plus vénérables.

Parce que le handicap qui s’est invité dans nos 
vies exige de nous plus de ténacité et d’adversité, 
parce que nous refusons toutes les exclusions, 
nous continuerons, quoiqu’il advienne, à 
poursuivre le combat des membres fondateurs 
qui, il y a plus de soixante ans, nous ont 
montré le chemin du Vivre ensemble.

Brigitte ALLAIN, 
Présidente des Papillons Blancs 

de Bergerac

Une assemblée générale est essentielle dans la vie d’une association. Rassemblant tous les adhérents, elle l’occasion de rendre compte de l’activité, faire état des finances mais également de 
débattre des orientations prises ou à prendre voire d’acter des choix stratégiques. Moment d’échanges et de rencontres, elle est gage d’un fonctionnement démocratique d’une organisation.
Notre assemblée générale annuelle du 29 juin dernier a rassemblé plus de 80 adhérents, professionnels, familles, invités à Rosette sur le site historique de l’association autour de trois temps 
forts : 
 - Premier temps : la convocation d’une assemblée générale extraordinaire pour voter le changement des statuts, votés à l’unanimité. 
 - Deuxième temps : les votes des résolutions, la présentation du rapport d’activités et de fonctionnement du directeur général (p. 2), le rapport financier par la trésorière, le rapport moral  
  et d’orientation de la présidente. Toutes les résolutions et les rapports ont été approuvés et votés à l’unanimité. 
 - Troisième temps : la cérémonie d’hommage aux fondateurs (dont vous trouverez la relation en p. 5). 
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MAZE Franck
Exploitation forestière - Scierie -Parqueterie

La Senzille, 24600 SEGONZAC
Tél. : 05 53 90 30 84
Fax : 05 53 91 07 05

Parquets : Pin, Châtaignier, Chêne, Peuplier
Lambris : Pin, Châtaignier

Voliges, Planches, Chevrons, Poutres, Plots...
Bois à palettes

Bureaux ouverts du lundi au jeudi de 8h à 12h 
et de 14h à 18h, vendredi de 8h à 12h
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ZA Vallade Nord - 24100  BERGERAC
Tél. 05 53 27 84 57

Mail : accueil@abtpbiard.fr

TRAVAUX PUBLICS
& PARTICULIERS

Terrassements – Assainissement
Construction de voiries

SIÈGE : 600, Chemin de Beleyme
Le Clapier - 24380 VERGT

BUREAU DE BERGERAC : 2bis, rue Neuve d’Argenson

Tél. 05 53 54 76 50
Fax 05 53 54 07 36 

dom.nadal@wanadoo.fr

Dominique NADAL

P LAFONDS SUSPENDUS

PLÂTRERIE - ISOLATION

Zone d’activité de la Font-Pinquet
13, rue Alphée Maziéras

24000 PERIGUEUX

Tél. 05 53 45 46 20
Fax : 05 53 45 46 29

E.mail : b.electric@wanadoo.fr

Fabrice BURGY

Architectes associés

Philippe LUCAS

Courriel : contact@clipperarchitecture.fr

LES JEUNES DU PONT 
ONT TROUVÉ LE SOLEIL !!! 

C’est celui de Tahiti qui était au rendez-vous 
sur la structure du Pont en mai dernier. 

Au programme : Ti punch (adapté), kai fan, 
gâteau ananas caramélisé. 

Manuia (Que vos rêves se réalisent !)

Assemblée générale des Papillons Blancs de Bergerac (suite)
Avant le rapport moral de la présidente, le Directeur général Mickaël JAUD avait dressé le bilan de cette année 
2023 et tracé les perspectives 2024 avec une volonté forte :

Que les Papillons Blancs de Bergerac puissent mobiliser 
les ressources humaines, financières, partenariales pour 
répondre aux défis de demain tout en préservant un 
dialogue social apaisé et un processus d’amélioration 
continue de qualité de vie au travail dans lequel 
l’association s’est engagée ! 
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LAJARTHE
Motoculture

BERGERAC 
Route d’Agen - 05 53 57 38 81

www.lajarthe-motoculture.com

Le Projet Passerelle
C’est la rencontre de 4 jeunes de l’Ime Rosette 
ayant une orientation FAM, avec le secteur adulte. 
Un moment d’échange qui se déroule tous les 
mercredis matin au sein du FAM les Muscadelles, 
autour d’animations pour se familiariser avec des 
résidents adultes. 
Cette année le fil conducteur de ces échanges a 
été la réalisation d’un tableau en commun intitulé 
« Les saisons ».

 L’objectif était de créer un tableau sensoriel 
tous ensemble, en mélangeant différentes 
textures telles que la laine, le plâtre, le coton, 
la peinture. Le tout en représentant les 4 
saisons.
Le 12 juin dernier, les résidents du Fam se sont 
rendus à l’IME Rosette afin de leur remettre 
leur réalisation commune, autour d’un goûter. 
Un moment convivial.

Cet échange entre les deux structures sera réitéré 
l’année prochaine avec de nouveaux jeunes, en 
phase de passer en secteur adulte.

Animation compostage pour les résidents de Campsegret
Les résidents du Presbytère des habitats inclusifs de Campsegret ont participé à une animation le 13 mars 2024 en 
partenariat avec le syndicat SMD3. Celle-ci avait pour objectif de les sensibiliser à l’importance du compostage et son 
mode d’emploi. 
Cette initiative démontre l’engagement des résidents de Campsegret envers la protection de l’environnement et leur désir 
de s’impliquer activement dans des pratiques durables.

Vol d’un jour : drôle de rencontre entre des Zoulous, des Acro-pattes
et des jeunes de l’IME !
Ce sont 8 jeunes de l’unité 2 de Rosette et un 
jeune du foyer le Pont qui ont participé le 26 
mai dernier à cette représentation scénique à 
Villefranche-de-Lonchat couronnant quelques 
mois de travail avec l’artiste El Hayaa, le théâtre 
des Zoulous et les Acro-pattes ! 
Sean, Jordan, Rachelle, Noah, Morgan,  
Maeva, Mark, Paul et Keny, surmontant pour 

certains leur peur des chiens, sont montés sur 
scène avec les chiens de acro-pattes pour des 
numéros de cirque...
Émotions, rires, joie ont été les maitres-mots de 
ce très beau spectacle ! 
Bravo aux jeunes, merci aux professionnels pour 
votre investissement et merci aux artistes et en 
particulier El Hayaa !

L’ESAT de Gammareix au CEF de Bergerac
Pour la seconde année consécutive, l’ESAT de 
Gammareix a été sollicité par le CEF de Bergerac 
pour une présentation de l’ESAT.

Le centre de formation a accueilli le mercredi 29 
mai 2024 Benjamin et Adrien tous deux ouvriers 
à l’ESAT de Gammareix accompagnés par  
Mme Lagrange et M. Mezier.

Mme Lagrange a accompagné les 2 ouvriers pour 
préparer cette présentation.
Cela fut l’occasion pour les ouvriers de mettre en 
avant leurs savoir-faire et compétences acquises 
dans un contexte de travail.
Puis ce fut au tour des ouvriers d’interpeller les 
étudiants sur le choix du métier et les valeurs qui 
les ont orientés dans leur choix. 

La suite des échanges aura permis d’aborder 
les enjeux de l’accompagnement médico-social 
à la rencontre d’une logique économique dans 
le nouveau contexte du plan de transformation 
des ESAT.
Merci au CEF pour l’accueil.

Nathalie Lagrange et Cyril Mezier

VIVA ITALIA AU FAM LES MUSCADELLES
Il y a quelques temps, la formule d’un repas 
pizza avait fait l’unanimité au sein du FAM Les 
Muscadelles. 
Le comité des fêtes a donc organisé un repas  
« italien», le mercredi 15 mai dernier. Au menu : 
pizzas, spaghettis à la bolognaise et panna cotta. 

Le camion « MANO PIZZ’S », garé dans la cour, a 
ainsi fait chauffer le four pour le plus grand plaisir 
des résidents et du personnel.
Dans l’après-midi, les résidents de Gammareix, 
sont venus participer au BAL À FOND animé par 
Sandrine.  

Nous avons passé un agréable moment, dans une 
ambiance conviviale et festive.   
Félicitations aux nombreux talents qui se sont 
distingués sur la piste de danse.   
En clôture, un cocktail a été servi par l’Accueil de 
Jour à l’ensemble des participants. 

Escapade à Soustons pour 7 résidents du FOG
Du 27 au 31mai, nous sommes partis en camp 
avec Christine et Kinou à Soustons. Nous avons 
visité le parc du château d’Abbadia et fait une 
petite rando pour cette occasion. Nous avons fait 
des pique-niques les midis et on s’est fait de très 
bons repas le soir. Un matin, nous avons fait un 
petit déj anglais, avec des œufs, du jambon et des 

haricots… On a bu du Coca, des jus de fruits et du 
café, ça change du foyer ! Nous avons visité le zoo 
de Labenne et l’aquarium de Biarritz le jeudi soir, 
nous avons, nous sommes allés au resto manger 
une pizza et le lendemain au retour, nous avons 
mangé au Mac Do !

Nous avons passé un très bon séjour, on a bien 
ri nous sommes rentrés détendus avec de beaux 
souvenirs malgré le temps maussade.
Le groupe : Amélie Rivière, Amélie Cagin, Morgan 
Sébire, Jean-François Batoca, Rémi, Maxime 
Charles, Christine Dumon et Kinou.

« Du 27 au 31 mai, nous sommes partis en camp à Soustons dans les Landes, dans un camping Sandaya. Nous y sommes allés avec Kinou et Christine 
Dumon. Là-bas nous avons fait des balades, nous avons mangé au restaurant, nous sommes aussi allés visiter un zoo, et nous sommes aussi allés à 
l’aquarium de Biarritz. 
Nous avons fait de bons repas que nous n’avions pas l’habitude de manger au FOG, et sur le chemin du retour nous nous sommes arrêtés manger au Mac 
Do de la Teste de Buch à côté du bassin d’Arcachon ».

Rémi Castelo

Témoignage rédigé par Rémi, enchanté de ce séjour : 
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Un mois avant le passage de la 
flamme, la maman de Jérôme, 
témoigne à Périgueux lors d’une 
conférence intitulée « Le sport, un 
tremplin contre les discriminations » 
et revient sur le parcours sportif 
de son fils semé d’embûches et de 
freins. 

Mme Lasserre rappelle que le 
sport permet l’inclusion sociale et 
l’épanouissement personnel pour les 
personnes en situation de handicap 
mental. La pratique régulière d’une 
activité physique et sportive leur 
apporte de nombreux bénéfices 
physiques et psychologiques. Le sport 
leur permet de se dépasser, de 
partager des émotions et de tisser 
des liens sociaux essentiels. 

Pourtant les personnes en situation 
de handicap font moins de sport que 
la moyenne et subissent encore trop 
souvent le poids des préjugés et des 
discriminations dans le milieu sportif 
qui entravent leur pratique sportive.

Jérôme a profité d’activités sportives 
et physiques dès son entrée à l’IME 
Rosette à l’âge de 8 ans, activités qu’il 
a poursuivies jusqu’à son départ en 
secteur adulte lui permettant ainsi, 
malgré une hypotonie musculaire et une 
certaine lenteur liée à sa pathologie, de 

développer des compétences dans les 
différentes activités proposées. 

Après une opération de la mâchoire, 
l’équipe médicale préconise la pratique 
d’un sport tel que le canoë et l’aviron. 
Jérôme intègre sans grande difficulté le 
club de Lalinde en 2004. Malgré des 
résultats probants, il ne participe pas 
aux compétitions officielles puisque 
qu’aucune n’est ouverte pour les 
personnes porteuses de handicap 
mental. C’est dans cette période qu’il 
est confronté au premier cas de 
discrimination de la part d’un autre 
sportif qui l’insulte (« je ne suis pas 
ta serpillère » lui dit-il au moment où 
Jérôme lui pose sa main sur l’épaule). 
En 2012, Jérôme intègre le club de 
Périgueux et se prépare avec son coach 
Damien Mareau aux championnats 
de haut niveau et à l’Open de France. 
Là encore, lors d’une compétition, 
un un autre compétiteur le traite de 
« mongol ». 

Il faut attendre 2023 et une quinzaine 
de titres de champion de France, 9 de 
vice-champion de France, une médaille 
d’or en CEL et 6 médailles à l’Open de 
France pour que la fédération Française 
convoque 6 compétiteurs sport adapté 
aux sélectifs de la coupe du monde. 
Sélectifs annulés une semaine avant 
sans explication et sans excuses. 

Les exemples de discrimination sont 
nombreux, rappelle Mme Lasserre, dans 
tous les sports. Parmi bien d’autres 
témoignages elle évoque cette autre 
maman dont le fils pratiquant le foot 
est exclu du club dans lequel il jouait 
pour les mêmes raisons. 

Elle conclut en ces termes : « Le sport 
est vecteur d’intégration mais il reste 
beaucoup de chemins pour que les 
personnes avec un handicap mental 
soient davantage reconnues. Il est 
nécessaire de multiplier les projets 
communs entre le monde du handicap 
et le milieu ordinaire, et cela dès le plus 
jeune âge. » 

Les Papillons Blancs de Bergerac, à 
travers leur projet sportif associatif 

et l’action de la commission sport et 
santé en particulier, grâce également 
aux éducateurs sportifs au pôle 
enfance jeunesse et en secteur adulte, 
participent à ce combat essentiel en 
menant des actions qui rapprochent 
les gens dits ordinaires des personnes 
en situation de handicap mental plutôt 
que de se concentrer sur leur atypie.

Merci et bravo à Jérôme pour ce 
moment inspirant et à tous ceux 
qui ont participé à cette journée 
inoubliable. Continuons à avancer 
ensemble, forts de nos valeurs et 
de notre engagement avec cœur et 
détermination.

Jérôme Lasserre, travailleur d’ESAT et résident en foyer aux Papillons Blancs de Bergerac, quatorze fois 
champion de France de canoë-kayak en sport adapté, a eu l’honneur de porter la flamme olympique 
le 22 mai dernier à Bergerac.
Cet événement a été un beau moment associatif, où administrateurs, salariés et usagers se sont 
rassemblés pour soutenir Jérôme. Ce moment de partage et d’unité reflète parfaitement les valeurs 
qui animent l’association chaque jour : 
Solidarité : Ensemble, nous démontrons que la solidarité dépasse toutes les formes de handicap 
mental, cherchant toujours à trouver des solutions pour ceux qui en ont besoin.
Tolérance : En luttant contre toutes les formes de discrimination, nous œuvrons pour le respect et la 
dignité de chaque personne.
Engagement : Notre implication collective est essentielle pour mener à bien notre mission, en rendant 
compte de chaque décision prise de manière concertée.

La Flamme Olympique à Bergerac : Un moment de 
fierté et de solidarité pour notre association !

RETOUR SUR LES ÉVÉNEMENTS MARQUANTS DE  NOTRE ASSOCIATION !RETOUR SUR LES ÉVÉNEMENTS MARQUANTS DE  NOTRE ASSOCIATION !

Baptême Lagestroemia
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Inauguration du site Brousse Saint-Christophe

Le 30 mai dernier, nous inaugurions le site Brousse Saint-Christophe 
après de très gros travaux de relocalisation et de restructuration.  
Sur 2.5 hectares, 13 000 m² de bâtiments industriels et administratifs se déploient 
aujourd’hui et accueillent chaque jour 200 ouvriers en situation de handicap  
et 60 encadrants 
Ce projet ambitieux a représenté 
un investissement total de 12 715 
000 euros. Des travaux qui ont été 
possibles grâce au soutien et aux 
financements suivants :
 • 1,5 millions d’euros de la région 
Nouvelle Aquitaine et du Fond 
Européen pour le Développement 
Régional (FEDER) dans la recherche de 
performance industrielle.
 • 400 000 euros de l’Agence 
Régionale de Santé Nouvelle 
Aquitaine.
 • 25 000 euros de la Communauté 
d’agglomération Bergeracoise.
 • 75 000 € du Conseil Départemen-
tal de la Dordogne (pour la section 
d’accueil de jour).

 • Et l’appui de la Caisse Nationale 
de Solidarité pour l’Autonomie.
Aujourd’hui, les deux Esat des 
Papillons Blancs de Bergerac réalisent 
entre 8 et 10 millions de chiffre 
d’affaires. La restructuration du site 
de Brousse Saint-Christophe permet 
aux différents ateliers : 
 • D’assurer un accompagnement 
de qualité auprès des travailleurs en 
situation de handicap, 
 • De répondre au mieux aux 
exigences de performance industrielle 
dans un contexte très concurrentiel, 
 •  De poursuivre de façon efficiente 
une démarche RSE initiée en 2021. 

M. Germinal Peiro, Président du 
Conseil départemental de la 
Dordogne, et M. Alain Rousset, 
Président de la région Nouvelle-
Aquitaine nous ont fait l’honneur 
d’être parmi nous en cette matinée 
très spéciale. 
Un grand merci à tous les participants, 
partenaires institutionnels, clients, 
fournisseurs, salariés et travailleurs 

de l’ESAT pour leur présence et leur 
soutien. 
 En septembre, les équipes et les 
ouvriers de Brousse Saint Christophe 
auront le plaisir d’accueillir les familles 
des travailleurs et des usagers de la 
SAJ pour une journée qui leur sera 
spécifiquement dédiée, conviviale et 
intime. 

RETOUR SUR LES ÉVÉNEMENTS MARQUANTS DE  NOTRE ASSOCIATION !RETOUR SUR LES ÉVÉNEMENTS MARQUANTS DE  NOTRE ASSOCIATION !

Une cérémonie en hommage aux parents fondateurs de notre association
À l’issue de l’assemblée générale qui 
s’est tenue samedi 29 juin dernier, s’est 
déroulée une cérémonie d’hommage aux 
parents fondateurs de notre association. 
En présence de Mme Lamothe, épouse 
d’un des premiers administrateurs, et de  
Mme Rey, fille du premier président des 
Papillons Blancs de Bergerac, Monsieur 
Bourgeois, administrateur, a rendu hommage 
à ces parents pionniers qui ont œuvré pour 
que cette association voie le jour dans les 
années 60. 

Cet hommage a été suivi de la lecture d’un 
poème, intitulée «Idylle à notre institution», 

écrit par monsieur Bourgeois et lu avec 
courage et brillamment par Lilou, jeune fille 
accompagnée par l’IME Rosette. 

Enfin deux plaques commémoratives ont été 
dévoilées, l’une reprenant le poème, l’autre 
rappelant la date de l’ouverture de l’IME de 
Rosette à l’initiative des parent fondateurs : 
le président Jacques Rey et son épouse 
Ginette et l’administrateur Gilbert Lamothe 
et son épouse Sylvette. 

Ces deux plaques seront installée à 
l’entrée du site historique de Rosette pour 
que chacun puisse connaître l’origine de 
notre association. 



Fournitures de bureau 
Consommables informatiques 

Cadeaux • Fournitures scolaires • Beaux arts

12, Place des deux Conils 
24100 BERGERAC 

05 53 57 17 43

depuis 1874

46

Château les Miaudoux
Nathalie et Gérard Cuisset

Vignerons en Saussignac et Bergerac

24240 SAUSSIGNAC - 05 53 27 92 31 
lesmiaudoux@gmail.com 

www.chateaulesmiaudouxbio.com

Partenariats sportifs et Inclusion au Pôle Enfance Jeunesse

Voici succinctement les différents 
projets de partenariats et d’inclusion 
réalisés au cours de cette année :
Dans le cadre du projet d’éducation 
physique et sportive : 
Rugby avec le club de l’USB pour la 3ème année 
consécutive pour 17 usagers des unités 2 et 3. 
Activité dispensée durant 7 séances à l’IME et 
animée par Charlène et Benoit intervenants 
au club. Pour finaliser ce cycle, les usagers 
concernés ont été invités par le club à assister 
au dernier match à domicile de la saison de 
l’équipe séniors masculine.
Escrime avec le Cercle d’Escrime Les Cadets 
de Bergerac pour la 10ème année pour 12 
usagers de l’unité 2 et 1 usager de l’Itep de 
Prigonrieux accompagné de son éducatrice 
Clémentine. Activité dispensée au club 
d’escrime durant 6 séances par Sébastien 
maitre d’armes.
Gymnastique avec le club du Stella pour la 
3ème année consécutive pour 12 usagers de 
l’unité 2 et 1 de l’Itep. Activité dispensée au 
gymnase Argues durant 6 séances et animée 
par Noémie (cette année remplacée par 
Céline), Christine et Gwen.
Natation avec le Cercle des Nageurs pour 
la 2ème année pour 17 usagers des unités 2 
et 3. Activité dispensée durant 11 séances 
à l’Aqualud et animée par Julien MNS 
entraîneur au club, Aurélie, Richard et Freddy.  
En fin de cycle, les usagers concernés ont 
validé différents tests de natation (aisance 
aquatique, savoir nager en sécurité, test de 
50 m, 100 m).
Fitness avec la salle Giga Fit pour la 1ère 
année pour 21 usagers de l’unité 3 (2 groupes 
de 10 et 11). Activité dispensée par Guillaume 
(responsable de la salle) et Jordan durant 14 
séances (2 x 7) et animée par Aurélie et Freddy 
en immersion totale avec les adhérents de la 
salle.
Escalade avec l’École Jean Moulin (GS, CP, 
CE1) et la classe délocalisée IME (Lydie et 
Nadège) pour la 1ère année pour 6 usagers de 
l’unité 1 et 2. Activité dispensée sur le mur 
du gymnase de l’IME durant 7 séances et 
animée par Aurélie, Freddy et les enseignants 
de l’école.
Taekwondo avec le club Yong-Gi Taekwondo 
pour la 1ère année pour 11 usagers de l’unité 
3. Activité animée par Roger et Hakima 
au gymnase de l’IME durant 7 séances en 
présence de Kévin un adulte licencié au club. 
En fin de cycle, chaque usager a reçu un livret 
pédagogique retraçant le cycle ainsi qu’un 
diplôme et une médaille.
Motricité pour la 2ème année consécutive 
pour 13 usagers de l’unité 1 (2 groupes de 6 
et 7).  Activité dispensée à la salle de gym du 
club de Lamonzie Saint-Martin durant 12 
séances (2x6) et animée par Aurélie, Laëtitia, 
Freddy accompagnés de Stéphanie et Anaëlle.
Basket avec le club de l’USB pour la 1ère année 

et l’école du Bout des Vergnes (partenariat qui 
perdure depuis 12 ans avec 2 classes de CM1 
et CM1-CM2) pour 12 usagers de l’unité 2 et 
1 de l’Itep. Activité dispensée à la salle Max 
Bramerie durant 13 séances et animée par 
Jules et Margaux en service civique au club, 
Laurent ETAPS à la ville, Fabien et Maëva les 
enseignants de l’école, Aurélie et Freddy.
Dans le cadre du projet Sport Adapté 
Jeunes : Association sportive du 
mercredi
Partenariat de plus en plus important 
avec les collèges du bergeracois (Henri 
IV, Jacques Prévert, Eugène Leroy) et des 
alentours (collège des 3 Vallées de Vergt, 
collège Anglade de Sainte-Foy la Grande) 
et certains clubs lors de rencontres sport 
adapté (Bergerac Athlétique Club, Yong 
Gi-Taekwondo, Softball la Force, ASPB 
Pétanque), mixtes et partagées organisées 
soit par le CDSA 24 via les associations 
sportives affiliées ou par l’UNSS : Cross (4), 
Laser Run, Pétanque (2).
Dans le cadre de projets ponctuels 
autour des Jeux Olympiques et 
Paralympiques : 
Activités partagées avec le centre social 
de la Brunetière. Projet mené avec Cyril 
(animateur) et Julie (directrice). 2 après-midi 
pour 17 usagers des unités 2 et 3 autour d’une 
animation sportive à l’IME avec 8 ados-jeunes 
adultes du quartier. Participation d’usagers 
à la fête de quartier de la Brunetière le 
samedi 15 juin sur la thématique des JO.
Projet avec l’école maternelle et primaire 
des Lèves et Thoumeyragues. Pique-
nique à l’IME et activités sportives l’après-
midi du jeudi 13 Juin pour 10 usagers de 
l’unité 1 avec des élèves de Grande section 
et CP.  Les activités escalade, golf, disciplines 
olympiques ont été proposées ainsi que des 
ateliers mettant les enfants en situation de 
handicap physique (cécité, fauteuil, joëlette ). 
L’après -midi a été animé par Aurélie, Richard, 
Freddy et les enseignants de l’école.
Un grand merci à vous, acteurs et 
partenaires, pour votre accueil, votre 
disponibilité, votre engagement et 
vos compétences. Vous contribuez à la 
réussite de ces projets et permettez aux 
usagers de vivre des expériences sportives 
variées, ouvertes sur l’extérieur et de faire de 
nouvelles rencontres humaines. Ces projets 
partagés et inclusifs sont importants pour 
les usagers de l’IME dans le cadre de leur 
projet de vie mais aussi pour nous tous 
qui œuvrons à faire évoluer le regard 
sur la personne en situation de handicap 
et à mieux les accepter au sein de notre 
société.
En espérant que ces projets à visée inclusive 
se poursuivent et que de nouveaux voient le 
jour.

Les éducateurs sportifs, 
Aurélie, Richard, Freddy

5 réunions ont eu lieu où chacun 
a pu s’exprimer sur ce sujet. De 
nombreuses questions ont fusé : 
C’est quoi la bientraitance et la 
maltraitance ? Quels sont les droits 
et devoirs de chacun ? 
Boris ,  Valér ie ,  Damien , 

Etienne, Emeline et William 
ont pu débattre par exemple 
de la notion d’écoute « c’est 
important de s’écouter et 
d’entendre ce que l’autre dit » 
ou de l’autodétermination « être 
capable d’exprimer ses besoins et 
de demander conseil ».

Certains participants ont décidé 
d’illustrer par des dessins les mots 
choisis pour apparaître dans la 
charte de bientraitance.
Pour fêter la création de la charte, 
une soirée pizza a été organisée 
dans les locaux du Samsah.

Charte de la Bientraitance au Samsah et soirée pizza
Dans le cadre de la commission d’expression du Samsah-TSA, un groupe de volontaires (usagers et professionnels) s’est formé pour réfléchir 
à l’élaboration d’une charte de la bientraitance.

Dans le cadre de notre fonction globale et en adéquation avec le projet associatif, une de nos missions, parmi d’autres, en tant 
qu’éducateurs sportifs, est de créer et développer par le biais des activités physiques et sportives, des partenariats avec différents 
acteurs du territoire (mairies, clubs sportifs, écoles, collèges, centres sociaux, centres de loisirs) afin de favoriser l’inclusion des usagers 
du pôle enfance jeunesse dans le milieu ordinaire. 
Le début des partenariats avec ces différents acteurs remonte à une quinzaine d’années environ et n’a cessé de se développer pour être 
aujourd’hui conséquent et riche en expériences humaines pour les usagers mais aussi pour tous les acteurs professionnels ou bénévoles 
engagés dans ces projets.
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CARNET
NOUVEAUX SALARIÉS
Gwendoline Julien, 
comptable au siège social
Matthieu Vignier, 
moniteur d’atelier Brousse
Lise Dubois, 
infirmière au FAM les Muscadelles
Marie Piperno, 
aide-soignante au FAM les Muscadelles
Céline Courtet, 
AMP à l’IME Rosette
Jean-Philippe Niotou, 
ASI aux Jardins de Casimir 

L’année dernière, un parrainage a vu le jour 
entre Paulette Rosette, à l’époque résidente 
au FOG et aujourd’hui à Monpazier et Laurent 
Devautour. 
C’est début juin de cette année que Paulette, 
bien installée à Monpazier, a choisi de réunir 

des amies du Foyer Delprat et du FOG, en 
présence des membres de la commission 
parrainage pour une table espagnole au 
siège social : partage de salades et autres 
mets préparés par les invités, karaoké avec le 
chanteur préféré de Paulette, Michel Sardou, et 

remise de petits cadeaux de la part des invités 
pour l’occasion ! Une soirée sous le signe des 
sourires éclatants et de la bonne humeur 
qui fait chaud au cœur et qui rappelle que 
l’action de parrainage est un vrai bonheur 
pour les parrains et les filleuls !  

Une bien jolie fête de parrainage pour Paulette

Un éveil à la gymnastique à l’Unité 1 de Rosette
Depuis septembre 2023, Yassine, Tyméo, Lukas et 
Nattane du groupe Milos à l’unité 1, participent 
à de « l’éveil à la gymnastique » proposé par le 
club de gymnastique de Sigoulès, une fois par 
semaine.
Cet atelier est principalement axé sur la motricité 
et l’exploration d’un espace. Un parcours moteur 
est installé à chaque séance par l’animatrice 
du club, permettant ainsi à chaque enfant de 

développer sa motricité en explorant différents 
modules de gymnastique. Cette activité leur 
a aussi permis de prendre confiance en eux, 
de s’ouvrir aux autres, en particulier quand ils 
peuvent partager ce sport avec les gymnastes 
du club, sur quelques séances des vacances 
scolaires. Ce partenariat devrait être reconduit 
dès septembre prochain, en essayant de le 
proposer à plus d’enfants de l’unité 1.

Le FOG et le FHAR à Handilandes
Le 30 et 31 mai dernier, se 
déroulait le camp Handilandes à 
Mont de Marsan. 
7 résidents du FOG étaient 
présents : Julien Mondéjar, 
Emmanuel Sommer, Christine 
Seyrat, Viviane Delmas,  Pauline 
Menec, Lucas Bieber et Romain 

Gontier encadrés par leurs éducateurs Sébastien Huwette et Samuel 
Delord. Ils ont pu découvrir plusieurs activités sportives de nombreux 
jeux traditionnels landais, accompagné au son d’une banda locale. Le 
soir, après le repas ils ont pu danser lors d’une soirée animée par un DJ 
et un groupe de rock.

Pour le Fhar, ce sont également 7 résidents 
accompagnés de Marie et Carole qui ont pu faire 
du volley, de la course d’orientation, découvrir la 
course landaise et la pelote 
basque. Ils ont également 
profité des échasses, de 
lancers d’espadrilles et 
de béret, laser ou encore 
des jeux en bois. Tout ça 
dans la bonne humeur et 
accompagnés de bandas.

A la découverte de la réflexologie plantaire au SAVS 
 Dans le cadre du comité des usagers 
du SAVS, Mme Agnès FOURNIER, 
réfléxologue, est intervenue auprès de 
9 personnes accompagnées pour leur 
proposer un atelier découverte. 
Dans un premier temps, les participants 
ont eu des explications sur ce qu’est la 
réflexologie (pratique manuelle basée 

sur la stimulation de points réflexes 
situés sur différentes parties du corps).

Puis, dans un second temps, chaque 
personne volontaire a pu découvrir les 
bienfaits de cette pratique. 

Tout le monde a fort apprécié ce 
moment de détente. 

SUR VOS AGENDAS

NAISSANCES   
Charlie, le 01/04/2024 au domicile de Camille Vital 
IME Rosette 
Paolo, le 19/06/2024 au domicile de Julien Pasini
IME Rosette

RETRAITÉS   
Véronique Dumas, le 30/06/2024  
Jean-Luc Bucher, le 01/04/2024

DÉCÈS
Jean-Marie Roucou, résident du foyer Jacques Delprat 
le 20/06/2024

Des résidents du foyer de la Brunetière
à la découverte de Rocamadour !!
Océane, Mickaël, Louna, Guillaume, 
Amandine, Pascal et Laetitia accompagnés 
par Nelly et Martine ont pleinement profité du 
Pont de l’ascension pour visiter Rocamadour 
et le gouffre de Padirac, assister à un spectacle 

de rapaces au rocher des aigles ou encore se 
balader dans la forêt des Singes... 
Entre visites, apéros, repas en terrasse 
ou au restaurant, tous ont apprécié cette 
parenthèse ensoleillée !!
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Du côté des Esats, des voyages enrichissants !
Plusieurs destinations encore cette année pour les voyages des Esat : 
Le Pays basque et ses richesses naturelles et culturelles : la Rhune, Bayonne et Biarritz, le Rocher de 
la Vierge et la cité de l’Océan mais aussi gourmandes : la chocolaterie Anton à Espelette...
Escapade en Espagne à San Sebastian pour certains, détour par la ferme auberge des cerfs et des 
sangliers dans le Gers pour d’autres...
Les Landes et ses plages, Seignosse, la fabrication de cerfs-volants ou encore visite d’une 
chocolaterie, d’un saloir, démonstration de pelote basque... 
La Dordogne et Saint-Amand de Coly, le site de Regourdou et les jardins de l’Imaginaire de 
Terrasson... 
Montignac et ses environs en camp itinérant vélo... 
Tous sont rentrés fatigués mais ravis de cette parenthèse bien méritée ! 

Retour en images de la traditionnelle journée 
« Portes Ouvertes »  le 14 juin au sein 
du FAM Les Muscadelles

Cette fête est l’occasion pour les résidents et les professionnels de se retrouver autour d’un repas festif et de partager des instants conviviaux. Nous 
sommes ravis d’avoir pu accueillir de nombreuses familles ainsi que l’IME Rosette.
Au programme de cette journée : repas barbecue (ambiance guinguette) et frites « maison », accueil des invités et des familles : café/dessert, 
spectacle musical des résidents animé par Mathieu ROZET, glaces italiennes avec un intervenant extérieur.
Nous avons proposé une tombola avec de nombreux lots à gagner ainsi qu’un stand de boissons et de crêpes.  Nous tenons à remercier Chantal et 
l’ensemble du personnel qui ont permis la réussite de cette fête.                                                               Nous vous souhaitons à tous un bel été !

FÊTES ET VOYAGESFÊTES ET VOYAGES
AVANT LES GRANDES VACANCES !AVANT LES GRANDES VACANCES !

Une grande première au sein du Foyer Jacques Delprat. En effet, du 19 au 24 avril 2024, deux 
professionnels, Jonathan Lasserre, aide-soignant, et Alexandra Dautel, psychologue, ont proposé aux 
résidents un camp en Italie. Ce fut un pari tenu, pour le plus grand plaisir des résidents qui ont œuvré 
également à la construction de leur séjour. Ce joyeux petit groupe a pris l’avion et s’est envolé vers 
Rome. Au programme de nombreuses visite culturelles : le Colisée, la basilique Saint Pierre, le musée du 
Vatican, le Panthéon… mais aussi gustatives avec les merveilleuses pizzas et glaces italiennes. 
Ce séjour a demandé une très grande préparation et une organisation minutieuse de la part de l’équipe. 
Chloé Blondel, psychomotricienne, a soutenu le duo de professionnels pour construire le projet. Chaque 
encadrant a participé à sa façon pour faire aboutir ce merveilleux projet. 
Un grand merci à ces trois professionnels, à l’équipe intégrale de Monpazier, et aux familles de nous 
avoir fait confiance une fois de plus ! 

Voyage à Rome !!

« Excellent pour le haut du corps »
Le kayak, pratiqué par plus de 40 ouvriers sur le lac de Gammareix, 
est un excellent moyen de renforcer les muscles des bras, des épaules, 
des pectoraux et du dos. En pagayant, vous exercez une pression sur 
vos bras et vos épaules, ce qui peut aider à renforcer ces muscles et à 
améliorer votre endurance musculaire. Les abdominaux et les obliques 
sont aussi fortement mis à contribution ce qui peut également aider à 
prévenir les blessures liées à la posture, comme le mal de dos.
« Excellent pour le bas du corps et le cardio »
Associé au VTT, cela permet, dans la même séance, d’équilibrer les sollicitations entre le haut du corps et le bas du corps. De plus, le VTT fait 
également partie des activités de pleine nature avec des bienfaits similaires comme le renforcement musculaire et la sollicitation du système cardio-
vasculaire.  
« Bon régulateur de l’humeur »
En plus d’être un excellent moyen de se mettre en forme, le kayak et le VTT peuvent aider à soulager le stress et l’anxiété, à améliorer la concentration, 
la coordination et à renforcer le système immunitaire. De plus, le fait de passer du temps en plein air et en contact avec la nature peut avoir des effets 
bénéfiques sur l’humeur et le bien-être général.

Olivier BILLON, Éducateur en activités physiques et sportives et rédacteur de tous les épisodes de cette saga sportive.

Soutien Sport-Santé dans les Esats - Épisode 6 : L’activité Kayak et VTT adaptés

Fête du secteur
enfance jeunesse


